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A T A N º 098/2002/CET - 82ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

No dia 28 de fevereiro de 2002, com início às 16:00 horas, na sede da Secretaria 

de Estado do Emprego e Relações do Trabalho, na Rua da Glória nº 205, 8º 

andar, com a presença do Presidente José Daniel Farias, Conselheiros Titulares 

Newton Sérgio Ribeiro Grein, José Carlos Pinhatti, Edson José Augusto, Célio das 

Neves, João Batista Corrêa, Pedro de Paula Filho e dos Conselheiros Suplentes 

Jackson Pitombo Cavalcante Filho, José Carlos Trizotti e Ronei Volpi, contando 

também com a presença de Ana Maria Macedo, da SERT/ULT, Brasília Maria de 

Souza Pinto, da SERT/CESINE, Regina Gubert, da SERT/CIM, Nircélio Zabot, da 

SERT/CFP, Luiz Alberto Scotti, da SERT/CSD, Maria de Lourdes Jorge, da SERT/AJ, 

Alcione Bacil, da SERT/Assessoria de Imprensa, Antônio Carlos R. de Leão 

Stockler, da SERT/ E.R. Curitiba, Robison A.G. Leinig, da SERT/E.R. Curitiba, 

Antoninho Caron, da SEPL, Celso Luiz Okoinski, Responsável pelo Posto do 

Trabalhador de Campo Magro, Hildor Foster, Representante Patronal no CMT de 

Campo Magro e Silvana Croope, do Sindicato dos Trabalhadores na Área de 

Mecânica - SIRVEPA, reuniu-se o CET em sua 82ª Reunião Ordinária para 

deliberar sobre os seguintes assuntos de pauta: 1) Aprovação da Ata nº 097/01 - 

CET de 31 de janeiro de 2002; 2) Informes do Secretário do Emprego e Relações 

do Trabalho; 3) Relato da participação da SERT/PR no Grupo de Trabalho de Apoio 

ao CODEFAT; 4) Relato da Coordenadoria de Intermediação de Mão-de-Obra; 5) 

Relato do Conselho Municipal de Campo Magro, com a participação dos 

Conselheiros Municipais do Trabalho Hildor Foster, representante patronal – 

Marcenaria San Genaro, Celso Luiz Okoinski – Posto do Trabalhador e Darci de 

Almeida – Presidente da Associação Comercial e Industrial de Campo Magro; 6) 

Apresentação do cronograma das cerimônias de posse dos Presidentes dos 

Conselhos Municipais do Trabalho; 7) Projeto Disque 800 – Emergências 

Mecânicas; 8) Assuntos Gerais.  

Abertura: O Presidente JOSÉ DANIEL FARIAS abriu a reunião saudando os 

presentes e agradeceu a presença de todos os convidados e, em especial, de 

Antoninho Caron, da Secretaria de Estado do Planejamento e Coordenação Geral. 

Item 01 – Aprovação da Ata n º 096/01-CET  

JOSÉ DANIEL FARIAS colocou em discussão a aprovação da Ata Nº 097/01-CET, 

referente à 81a Reunião Ordinária, do dia 31 de janeiro de 2002, a qual foi 

aprovada por unanimidade. 

Item 02 - Informes do Secretário do Emprego e Relações do Trabalho 

NEWTON SÉRGIO RIBEIRO GREIN, representando o Secretário Miguel Salomão, 

relatou que o resultado final da Intermediação de Mão-de-Obra, no mês de 

janeiro/2002, apresentou crescimento de 35,05% em relação ao número de 

colocados no mercado de trabalho em igual período de 2001; em janeiro/2002, a 

SERT colocou 9.140 trabalhadores no mercado de trabalho – correspondendo a 

resultado expressivamente superior ao do mês de janeiro/2001, que foi de 6.768; 

esse resultado, também, superou em 89% o realizado em dezembro/2001; os 

indicadores de eficiência melhoraram (nº de inscritos que foram colocados), pois 

subiram de 8,5% em jan/2001 para 10,7% em jan/2002 – representando 

aumento real de chances de emprego aos trabalhadores inscritos nas Agências; os 

indicadores de Intermediação de Mão-de-Obra de todos os SINEs do País constam 

do Relatório (incluído nas pastas dos Conselheiros) “Realizado e Indicadores: 

janeiro/2001 a dezembro/2001 – Todos os Postos”; nele podemos constatar a 

excelência dos resultados alcançados pelo SINE / Paraná na colocação de mão-de-

obra, ultrapassando o SINE/São Paulo, a somatória do resultado da Região Norte, 



como, também, da Região Centro-Oeste. Disse que a Coordenadoria de Seguro-

Desemprego, no mês de janeiro/2002, viabilizou a concessão deste benefício a 

31.589 trabalhadores, representando participação de aproximadamente 92% na 

demanda do Estado. No Serviço Disque Seguro-Desemprego, em jan/2002, foram 

atendidas 6.617 ligações. Também, foram realizados, em jan/2002, 2.129 acertos 

no Cadastro do PIS – Base da Caixa Econômica Federal. Para o mês de 

fevereiro/2002, está prevista a realização de mais de 3.300 acertos; esse trabalho 

tem evitado o erro no pagamento do Seguro-Desemprego e todo o atendimento é 

realizado na própria Agência do Trabalhador, sem necessidade de idas e vindas à 

Caixa Econômica. Sobre o Banco Social, informou que foram anexadas planilhas 

com detalhamento sobre a posição atual de sua execução; a respeito do Relatório 

distribuído aos Conselheiros “Síntese do Comportamento do Mercado Formal de 

Trabalho – Paraná / Dezembro / 2001” declarou que os dados do CAGED 

demonstram que, em 2001, o nível de emprego formal, no Estado do Paraná, 

elevou-se em 3,82%, o que significou a geração de 53.857 postos de trabalho; 

em termos absolutos, esse foi o melhor resultado obtido entre os Estados que 

compõem a Região Sul e o terceiro em nível nacional - somente ficando atrás de 

São Paulo (+ 182.969 postos) e do Rio de Janeiro (+ 59.420 postos). Quanto às 

reuniões recentemente realizadas em Brasília, com a Coordenadoria Nacional do 

PROGER, uma com o Banco do Brasil e outra com a Caixa Econômica Federal, 

informou que as mesmas tiveram o objetivo de desenvolver novas perspectivas 

para a operacionalização do PROGER no Paraná. Lembrou que, em junho/2002, o 

SINE/PR completará 25 anos, tendo como principal resultado a colocação de 

995.005 trabalhadores no mercado formal, entre junho/1977 a janeiro/2002. 

Oportunamente, será designada comissão especial para tratar das comemorações 

alusivas aos 25 anos do SINE/PR. 

Item 03 – Relato da participação da SERT/PR no Grupo de Trabalho de Apoio ao 

CODEFAT 

WALTER GONÇALVES apresentou os dados referentes aos Custos do SINE, 

levantados pelo Grupo de Trabalho de Apoio ao CODEFAT, designado pelo 

Ministério do Trabalho e Emprego e reunido em Brasília, em fevereiro/2002. Disse 

que o Grupo de Trabalho analisou os dados dos postos de Aracaju e Belém, bem 

como da rede de atendimento dos Estados de São Paulo e Paraná, relativos ao 

período de janeiro a dezembro de 2001. O custo de cada trabalhador colocado foi 

estimado em R$ 94,00 em Aracaju, R$ 151,00 em Belém, R$ 165,00 em São 

Paulo e R$ 127,00 no Paraná – o Ministério do Trabalho repassa aos Estados a 

importância de R$ 111,60 por trabalhador colocado e o Estado entra com 

contrapartida de 20%. A partir dos resultados dos Custos Relativos das Atividades 

do SINE, foi possível avaliar que São Paulo e o Paraná estão aplicando os recursos 

de forma mais focada, uma vez que, aproximadamente, 70% dos recursos são 

direcionados à Intermediação de Mão-de-Obra e 22%, ao Seguro-Desemprego. 

No entanto, esses percentuais não ocorrem nos postos de Aracaju e Belém, onde 

os recursos da IMO/SD são inferiores a 65%, pois outras ações têm sido 

custeadas por esse convênio. Para esse levantamento, foram utilizados os 

seguintes critérios: a) levantamento do custo efetivo; b) recursos de custeio; c) 

levantamento das atividades desenvolvidas pelo SINE; d) rateio aproximado dos 

custos pelas atividades (incluídos os custos administrativos, de gerência e 

supervisão). Foram ressaltadas as seguintes conclusões: a) nos dois casos de 

maior eficiência, o custo estrito da colocação é coberto pela tarifa acrescida da 

contrapartida mínima; b) a IMO é parte dos serviços prestados pelo SINE; c) a 

importância dos critérios de remuneração dos conveniados. O presente trabalho 

vai contar, ainda, com a conclusão de mais uma etapa, em data a ser definida.  

Item nº 04 – Relato da Coordenadoria de Intermediação de Mão-de-Obra 

REGINA GUBERT apresentou o resultado da programação executada pela 

Coordenadoria de Intermediação de Mão-de-Obra/SERT, no exercício de 2001, 

salientando que, no setor formal, nesse período, foram colocados 102.406 

trabalhadores, dos quais 81,56%, no interior do Estado e 18,44%, na Região 



Metropolitana de Curitiba. Disse que o crescimento dos postos de trabalho no 

interior do Estado é decorrente da atração de indústrias para o Paraná, 

principalmente, agroindústrias, nas regiões que utilizam mão-de-obra intensiva, 

como o corte de cana para as usinas. Definiu, também, o perfil dos trabalhadores 

segundo sexo e faixa etária, ressaltando que os inscritos, tanto do sexo masculino 

como do sexo feminino, concentram-se, principalmente, na faixa de 18 a 24 anos, 

perfazendo 16,87% e 13,19%, respectivamente; a faixa de candidatos inscritos 

que possui o segundo grau completo é de 13,08% do sexo masculino e 14,03% 

do sexo feminino; esclareceu que, para 28,14% das vagas ofertadas pelas 

empresas, é exigida a escolaridade de primeiro grau completo e, para 17,65% das 

vagas, é indispensável comprovar a conclusão de segundo grau. Finalizando, 

destacou que os candidatos inscritos, que conseguem colocação através do 

Sistema Público de Emprego, possuem entre 18 e 42 anos de idade, e concluíram, 

na maioria, o segundo grau, sendo 66,72% do sexo masculino e apenas 33,28% 

do sexo feminino. 

JOSÉ DANIEL FARIAS cumprimentou a Coordenadoria de Intermediação de Mão-

de-Obra pelo êxito do trabalho realizado e pelos excelentes resultados alcançados 

no ano de 2001. 

REGINA GUBERT agradeceu e ressaltou que o sucesso da IMO deve-se à 

integração das atividades do Seguro-Desemprego e da Qualificação Profissional, 

bem como, às parcerias firmadas com diversas empresas, tais como, 

Supermercados Condor, Kraft Foods do Brasil, Brasil Telecom.  

Item 05 – Relato do Conselho Municipal de Campo Magro. 

JOSÉ DANIEL FARIAS apresentou os visitantes, representantes do Município de 

Campo Magro e convidou-os para comporem a mesa. 

CELSO LUIZ OKOINSKI agradeceu, em nome do Prefeito de Campo Magro e da 

Presidente do CMT, Claudete Maria da Silva, a oportunidade de participar da 

reunião do CET e comunicou a ausência, por motivo de força maior, do Presidente 

da Associação Comercial e Industrial de Campo Magro, Darci de Almeida. Relatou 

que as principais atividades do Conselho Municipal do Trabalho de Campo Magro, 

no ano de 2001, estiveram ligadas ao Plano Estadual de Qualificação Profissional, 

Formação de Cooperativa de Produtores de Artesanato do Vime, Ratam e Junco, 

reunindo-se, ordinariamente, a cada dois meses ou, quando necessário, fazendo 

reuniões extraordinárias; contaram com equipe da Universidade Federal do 

Paraná para realização da primeira fase de Capacitação de Conselheiros 

Municipais, realizada nos meses de setembro e outubro/2001. Salientou que não 

possuem, no município, sindicatos constituídos. No meio rural, contam com a 

parceria da EMATER e, no momento, encontra-se em desenvolvimento o Projeto 

de Incubadora Tecnológica de Cooperativas Populares; trabalham em conjunto 

com o Departamento de Educação Municipal, sendo que o planejamento e o 

desenvolvimento das ações são diagnosticados a partir do trabalho desenvolvido 

pelo Posto do Trabalhador, pelas atividades dos Conselheiros e pelas diretrizes do 

Executivo Municipal. Disse que a base de produção de móveis de junco e ratam, 

vendidos em Santa Felicidade, está em Campo Magro. Nesse aspecto, ressaltou 

que o CMT, com a ajuda de diversas entidades, está conseguindo encontrar 

condições para que se possa implantar uma cooperativa dos fabricantes de 

móveis do município. Haja vista a importância desse segmento para a economia 

do Município, o CMT propôs a elaboração de Projeto para criação do Pólo de 

Fabricação de Junco e Ratam. Também, para viabilizar a venda dos móveis, o Sr. 

Prefeito propôs a instalação, na cidade, de um centro comercial e, com o mesmo 

objetivo, a Prefeitura Municipal adquiriu barracas destinadas a possibilitar a 

participação dos comerciantes, artesãos e produtores rurais em feiras especiais, 

no próprio município; com tais condições, já foram realizadas, com êxito, diversas 

feiras e ainda esperam, para o ano 2002, realizar, pelo menos, uma feira em cada 

bairro. A respeito do Banco Social, disse que foi efetivado o treinamento do 

Comitê de Crédito e que pretendem, para breve, a sua instalação efetiva. 

Destacou, ainda, diversos itens que constam do planejamento para 2002, entre 



eles, a elaboração do Plano Estadual de Qualificação junto à população prioritária 

e junto ao empresariado local, aprimorando, assim, a parceria com a ACITCAM.  

NEWTON SÉRGIO RIBEIRO GREIN sugeriu a realização de reunião dos 

Empresários do Município de Campo Magro com representantes do Sistema 

Público de Emprego, objetivando esclarecimento e orientações às dificuldades 

encontradas nessa área. 

HILDOR FOSTER agradeceu a sugestão considerando que tal reunião será de 

extrema valia e disse que o Conselho Municipal do Trabalho de Campo Magro tem 

plenas condições de abrir novas perspectivas para o Município, em especial 

diagnosticando, com clareza, a realidade local. 

JOSÉ DANIEL FARIAS manifestou sua preocupação sobre o fato de que, em 

muitos municípios, não existem sindicatos constituídos. Porém, no seu 

entendimento, além dos Sindicatos, outras entidades, tais como associações de 

moradores, podem dar enorme contribuição para os Conselhos Municipais.  

HILDOR FOSTER esclareceu que Campo Magro carece de Associações, pois quase 

a totalidade dos trabalhadores em vime estão na informalidade. No entanto, o 

CMT está buscando efetivar ações nesse sentido, como a estruturação da 

Cooperativa do Vime que será muito benéfica para o Município. 

CÉLIO DAS NEVES ressaltou a importância da participação dos Sindicatos na 

composição dos Conselhos Municipais. 

JOSÉ DANIEL FARIAS questionou sobre o desenvolvimento do Turismo em Campo 

Magro. 

HILDOR FOSTER respondeu que ainda não está formado o Conselho Municipal do 

Turismo, entretanto, o Município está inscrito no Plano Nacional de Turismo, tendo 

como principais atividades o pesque/pague e o café colonial. 

JOSÉ DANIEL FARIAS destacou que é absolutamente indispensável que a SERT 

continue incentivando a realização de cursos na área do turismo. 

JOÃO BATISTA CORRÊA cumprimentou o CMT de Campo Magro pela ótima 

apresentação e disse que o mesmo está desempenhando muito bem o seu papel 

no Município. Quanto à formação de cooperativas, sugeriu que o mesmo procure o 

assessoramento da OCEPAR, que tem condições de contribuir largamente no 

desenvolvimento e execução desse projeto. Entende, também, que o 

desenvolvimento da agricultura orgânica poderá beneficiar o município, pois, a 

procura por tais produtos está tendo grande crescimento, tanto no mercado 

interno como no externo, inclusive, é possível a comercialização desses produtos 

na Grande Curitiba.  

JOSÉ DANIEL FARIAS agradeceu a brilhante participação dos representantes de 

Campo Magro e convidou-os para permanecerem à mesa até o final da reunião. 

Item 06 – Apresentação do cronograma das cerimônias de posse dos Presidentes 

dos Conselhos Municipais do Trabalho 

JOSÉ DANIEL FARIAS convidou os presentes para participarem das cerimônias de 

Posse dos Presidentes dos Conselhos Municipais do Trabalho, conforme calendário 

a seguir: Paranaguá, dia 27/03/2002, às 15h; Curitiba, dia 28/03, às 15h; Ponta 

Grossa, dia 02/04, ás 10h; Guarapuava, dia 02/04, às 16h; Pato Branco, dia 03 

/04, às 10h; Francisco Beltrão, dia 03/04, às 16h; Foz do Iguaçu, dia 04/04, às 

10h; Cascavel, dia 04/04, às 16h; Jacarezinho, dia 09/04, às 10h; Cornélio 

Procópio, dia 09/04, às 16h; Londrina, dia 10/04, às 10h; Maringá, dia 10/04, às 

16h; Campo Mourão, dia 11/04, às 10h; Umuarama, dia 11/04, às 16h. 

Item 07 – Projeto Disque 800 – Emergências Mecânicas 

SILVANA CROOPE, do Sindicato dos Trabalhadores na área de Mecânica – 

SIRVEPA, discorreu sobre o Projeto, o qual visa agregar empresas e serviços da 

área automotiva e afins, contando, até o presente, com a adesão de mais de 30 

empresas, inclusive franquias. Disse que a procura dos serviços mecânicos 

prestados pelos associados à Entidade, através do telefone 0800-645-0044, 

estimula, entre os interessados, o sentimento de segurança e tranqüilidade pela 

idoneidade dos prestadores do serviço, pois, para a formalização da adesão, a 

empresa deve encontrar-se em situação legal, inclusive quanto aos respectivos 



funcionários. Destacou aspectos positivos do projeto, dentre outros, a abertura e 

a manutenção de novos empregos, bem como o aquecimento do mercado 

comercial e industrial na área dos serviços mecânicos e afins. Ressaltou, por 

último, que o projeto está sendo muito bem aceito no litoral paranaense, 

especialmente em Paranaguá, Guaratuba e Matinhos. 

JOSÉ DANIEL FARIAS agradeceu a presença da representante do SIRVEPA e 

convidou-a para permanecer à mesa até o encerramento da reunião.  

Item 08 – Assuntos Gerais 

JOSÉ DANIEL FARIAS apresentou Emílio Lima e solicitou que o mesmo fizesse 

breve relato sobre as atividades que desenvolve. 

EMÍLIO LIMA disse que preside associação dedicada a coletar e disseminar 

informações diferenciadas e transmitindo as mesmas através de televisões 

comunitárias – canais 14 e 63. Gostaria de submeter projeto de desenvolvimento 

dessa atividade à consideração da Coordenadoria de Qualificação Profissional. 

Agradeceu a oportunidade concedida pelo CET. 

JOSÉ DANIEL FARIAS comentou a respeito de correspondência encaminhada pela 

Central Sindical à Assembléia Legislativa do Paraná, tratando da fusão da SERT. A 

seguir, relatou sobre sua participação ativa em reuniões e eventos no litoral do 

Estado, em especial Guaratuba, com objetivo de apoiar projetos na área do 

turismo, bem como em Castro e na Lapa, visando incrementar a Rota dos 

Tropeiros e em Ponta Grossa, com intuito de fomentar o turismo rural na região. 

Também, relatou sobre reunião com a ACEAPAR, em Paranaguá e sobre a próxima 

implantação da TV Comunitária em Ponta Grossa e, a seguir, em Guarapuava, 

Cascavel, Londrina, Maringá e Umuarama. Compareceu em reunião do Conselho 

Municipal do Trabalho de Curitiba e em Palestra dos Jovens da Zona Sul. Indagou 

sobre o encaminhamento da audiência com o Sr. Governador para apresentação 

do posicionamento do CET a respeito da fusão da SERT, tratada na reunião 

anterior. 

JOÃO BATISTA CORRÊA disse que ele e o Conselheiro Sinval Zaidan Lobato 

Machado foram escolhidos, na última reunião do CET, como interlocutores no 

tratamento do assunto da fusão da SERT, com o Senhor Governador. Disse, 

ainda, que não foi marcada a audiência com o Governador e que pretendem 

marcá-la nos próximos dias. 

ANTONINHO CARON esclareceu que a SEPL limitou-se a encaminhar o ofício 

recebido do CET ao gabinete do Governador. Comentou que o Secretário Miguel 

Salomão entende que esse processo não trata de extinção da SERT, mas de fusão 

de atividades. Ressaltou que há o reconhecimento da competência do trabalho 

realizado e da importância da SERT. 

JOSÉ DANIEL FARIAS argumentou a respeito da importância do encaminhamento 

do Ofício preparado pelo CET ao Presidente da Assembléia Legislativa, que versa 

sobre a fusão da SERT, dispondo-se a cumprir pessoalmente esse encargo. 

EDSON JOSÉ AUGUSTO indagou sobre o cronograma do PLANFOR. 

NIRCÉLIO ZABOT esclareceu que o Plano de Qualificação Profissional – PLANFOR 

para o exercício de 2002 foi elaborado com expectativa de recursos em valores 

iguais aos do ano anterior e foi encaminhado, em tempo hábil, ao Ministério do 

Trabalho e Emprego. Informou que no mês de janeiro último foram efetuados os 

levantamentos das demandas municipais e os resultados estão na Internet, a 

partir desta data, na página da SERT. Disse, também, que conforme previsões, 

nos meses de março e abril próximos, serão analisados os planos de trabalho do 

PLANFOR e a partir de maio deverá ocorrer a liberação de aproximadamente 50% 

dos recursos autorizados.  

WALTER GONÇALVES explicou que está sendo atualizado, na Internet, o site do 

Conselho Estadual do Trabalho e que, entre outras informações, disponibilizará 

um breve “curriculum vitae” dos Conselheiros. Constarão informações dos 

Conselhos Municipais do Trabalho, as quais poderão ser atualizadas “on-line”, 

sempre que necessário, diretamente pelos mesmos. 

JOSÉ DANIEL FARIAS comentou a respeito de correspondência encaminhada ao 



CET pelo Sindicato dos Trabalhadores nas Concessionárias de Energia Elétrica e 

Alternativa de Londrina e Região – SINDEL, referente a avaliação do Projeto 

Qualificação e Requalificação de Instaladores de Linhas Elétricas de Alta e Baixa 

Tensão – Parceria da COPEL com SINELTEPAR (valor de R$ 561.000,00 – 

quinhentos e sessenta e um mil reais) e pediu ao Secretário Executivo do CET as 

providências necessárias ao encaminhamento da questão para devida análise; 

finalmente, agradeceu a presença e a colaboração de todos os Conselheiros e 

Visitantes, encerrando a presente reunião da qual, para constar o registro, eu, 

Walter Gonçalves, Secretário Executivo do CET, lavrei a presente ata, que vai 

assinada por mim. Curitiba, 28 de fevereiro de 2002. 

___________________________________. 
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Envio de Solicitação aos membros do CET Próxima reunião Walter 
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SINDEL – ref. Projeto em parceria COPEL / SINELTEPAR Encaminhamento do 

Protocolado nº 5.112.410-3  

À Comissão de 

Acompanhamento do 

Programa de 

Formação Profissional para 

análise e 

manifestação. Imediato Walter 

 


